

## Ministère de l'éducation nationale, de l'enseignement supérieur et de la recherche

La ministre

Paris, le

3 1 ADUT 2015

Monsieur l'Inspecteur général,

Par lettre datée du 18 mars 2015, je vous ai chargé d'une mission visant à accompagner l'évolution des politiques et dispositifs d'orientation scolaire et professionnelle de l'éducation nationale que j'ai souhaité privilégier. Toutes les initiatives qui ont pu être prises dans ce sens ont eu pour effet d'engager durablement le ministère dans la voie de la réduction des effets des inégalités sociales et territoriales en matière de réussite éducative comme d'ambition scolaire. Elles ont notamment permis d'initier l'adaptation de l'offre de services d'information et d'orientation aux attentes des familles, d'amorcer une diminution significative du nombre d'élèves décrocheurs et de donner corps au droit au retour en formation initiale des jeunes les plus éloignés de la qualification.

L'une des conditions du succès de ces politiques réside dans la place que je me suis attachée à redonner à la psychologie de l'éducation au sein des réseaux d'aide et de soutien aux élèves en difficulté, des services d'orientation scolaire et universitaire et plus largement de tous les établissements d'enseignement. Traditionnellement en effet, la psychologie était dans le premier degré prioritairement dédiée à des missions de dépistage, de diagnostic et d'orientation vers l'enseignement spécialisé. Dans le secondaire ou dans le supérieur, elle était essentiellement consacrée à l'information et au conseil en orientation.

Depuis mon arrivée, pour avoir été au contact d'un grand nombre d'enseignants, de jeunes et de familles, j'ai pu mesurer combien les pressions qui s'exercent dans notre société moderne les incitent à davantage recourir aux services et aux conseils de professionnels de l'accompagnement psychologique. C'est bien souvent auprès d'eux qu'ils expriment des besoins authentiques qui peuvent parfois aller jusqu'à prendre la forme « d'appels au secours ». À des demandes d'aide et de soutien pour la construction de parcours de réussite scolaire et d'orientation se joint de plus en plus fréquemment l'expression de mal-être, de difficultés personnelles de natures diverses. Elles nous concernent en ceci qu'elles se manifestent au sein de nos établissements d'enseignement et qu'elles constituent de réels obstacles au développement et à l'épanouissement personnels comme à la réussite des élèves et des étudiants.

Monsieur Jean-Pierre BELLIER Inspecteur général de l'éducation nationale

.../...

Tous ces constats m'ont amenée à faire du concept de bienveillance une des modalités d'instauration d'un climat scolaire apaisé et serein dans les établissements, au bénéfice de tous et c'est à ce titre que j'ai souhaité voir les personnels d'orientation s'impliquer dans cette direction et ainsi de participer à transformer cette ambition en réalité quotidienne.

Qu'il s'agisse des travaux du groupe métier « GT14 » ou de l'élaboration des référentiels d'activités et de compétences des psychologues de l'éducation nationale, vous avez apporté une expertise indispensable pour que la création du corps unique de psychologues de l'EN aboutisse, dans un climat syndical favorable.

Je souhaite donc prolonger votre mission afin d'accompagner les services dans la mise en en place du concours et de la formation de ce nouveau corps. Vous veillerez, en outre et en tant que de besoin, à assurer les fonctions de personne ressource au bénéfice des équipes académiques.

Vous exercerez votre activité en étroite liaison avec mon cabinet.

Je demande aux différents services du ministère, notamment au secrétariat général et ses directions, à la direction générale de l'enseignement scolaire et, en tant que de besoin, à la direction générale des enseignements supérieurs et de l'insertion professionnelle de contribuer à la réussite de votre mission. Vous m'informerez, le cas échéant, des difficultés que vous pourriez rencontrer dans son exécution.

Je vous prie de croire, monsieur l'inspecteur général, en l'assurance de mes sentiments les meilleurs.

Najat Vallaud-Belkacem